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Sitzung Vorstand HTSV 
Im Saalbau Ronneburg, Frankfurt 
Beginn:  19:05 Uhr  
Ende:     22:20 Uhr 
 
Anwesende Vorstandsmitglieder:  
Rolf Richter, Herwarth Ziegler, Carsten Schneider, Dr. 
Werner Diesendorf, Frank Ostheimer, Gerd Knepel, 
Ralf Nebel, Bernd Schmidt, Martin Grosch, Rudolf 
Tillmanns 
 
HTSV Jugendvertreter: 
Alexander Perry-Saßmannshausen  
 
Gäste: 
Helen Krippner 
 
Es fehlten entschuldigt:  
Dr. Dirk Michaelis, Andreas Neff, Kathi Drauz. 
 
Begrüßung  
Rolf Richter begrüßt die Anwesenden und eröffnet 
die Sitzung, begrüßt Helen Krippner, die Interesse 
hat, den Posten „Presse“ kommissarisch zu 
besetzen. 
 
Genehmigung des Protokolls 
Das Protokoll der letzten Vorstandssitzung vom 
19.02.2018 wurde einstimmig genehmigt. 
 
TLvD-Haus, Baumaßnahmen Heizung 
Rolf berichtet, dass die Heizkörper im HTSV Haus 
am See fertig montiert sind, sie schalten sich nach 4 
Stunden Betrieb selbstständig ab. 
Es wird beschlossen, dass Josef Wollmann den 
Abbau des Gastanks, sowie der Betonplatte 
organisieren soll. 
 
Umbau Einfahrtstor zum HTSV See 
Es sind bis jetzt 3 Spenden von Vereinen 
eingegangen: Tauchclub Seebär Herborn100€, 
Tauchsportclub Langgöns 50€, Fun Divers 
Waldsolms 150€.  
Der Zwischenstand ist zurzeit ca. 700€.  
Falls es zu einem Spendenüberschuß kommt, geht 
die Hälfte an die Jugend und die andere Hälfte an 
Renovierungsarbeiten für das TLVD Haus! Der 
Spendenaufruf geht noch bis zur 
Mitgliederversammlung 2018. 
Rolf und Herwarth sind am Vatertag bei den Anglern 
eingeladen, dort werden sie Bescheid geben, dass 
der Anteil vom HTSV für das Tor von 3500,-€ vom 

HTSV zugesagt wird – unabhängig vom tatsächlichen 
Spendenergebnis - und der Umbau des Tores und 
der Einfahrt beginnen kann. 
 
Archäologie 
Bericht von Gerd Knepel 
Die "CMAS Dive for Peace Expedition 2018" im 
Mittelmeer (u.a. war ein Ziel die Skerki Bank 
zwischen Sizilien und Tunesien) wurde von Ralph 
Schill und Gerd Knepel abgesagt. Der Veranstalter 
will die Tour trotzdem starten, Allerdings steht nicht 
mehr die CMAS vorne an.  
 
- Vom 23.04. bis 27.04. war Gerd bei verschiedenen 
Meetings der UNESCO in Paris.  
http://www.unesco.org/new/en/culture/themes/under
water-cultural-heritage/meetings/meetings-of-
advisory-body/ninth-meeting/ 
   
Die Skerki Bank war auch Thema bei der UNESCO 
in Paris. Obwohl der Bereich in internationalen 
Gewässern liegt, streiten Italien und Tunesien 
darüber, wer dort arbeiten darf. Gerd´s Meinung nach 
ist es besser, zurzeit dort nicht zu Tauchen, um nicht 
ins Kreuzfeuer der beiden Länder zu geraten.  
Es fand ein erstes NGO Meeting statt. Es wurde 
besprochen, dass sich die NGO's noch in diesem 
Jahr zu einem Workshop treffen, um in Zukunft 
besser zusammen zu arbeiten.  
- Beim UNITWIN Network unterstützen die CMAS 
Universitäten, die die Unterwasserarchäologie im 
Lehrprogramm haben. Der CMAS Scientific Diver ist 
eine gute Basis, die alle Universitäten nutzen 
können. Immer mehr Universitäten kamen auf Gerd 
zu, um die Ausbildung gemeinsam aufzubauen (z.B. 
aus der Türkei, Spanien, Ägypten usw.) 
- Die Universität Alexandria in Ägypten ist neustes 
Ausbildungszentrum für den CMAS Scientific Diver. 
Gerd fliegt am 10.05. nach Ägypten zu einem 
Symposium nach Hurghada und wird danach 
zusammen mit dem Leiter des Fachbereichs 
Unterwasserarchäologie der Uni Alexandria Prof. Dr. 
Emad Kalil (außerdem CMAS TL***)  Instruktoren für 
die Uni ausbilden.  
- Vom 09. bis zum 12.04. war Gerd am Bodensee bei 
der Bergung eines mehr als 3000 Jahre alten 
Einbaums dabei.  
- Gerd möchte gerne noch dieses Jahr zwei Kurse 
zur Unterwasserarchäologie in Hessen anbieten: 
"Denkmalgerechtes Tauchen" am Edersee  (oder 
Schönbach)   
"Unterwasserarchäologie 1" in Laubach 
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FB-Visuelle Medien 
Martin Grosch berichtet, dass die Kurse und Treffen 
gut angenommen werden. Es sind immer zwischen 
12 und 15 Personen bei den Fotostammtischen. 
Martin stellt einen Antrag, 2 Kameras mit 
Unterwassergehäuse zu kaufen. Je Kamera sind das 
ca. 680€. (Gesamt ca. 1.360 €) 
Die Ausbildungsunterlagen des VDST sind auf den 
Kameratyp, der angeschafft werden soll, 
ausgerichtet. Die Kameras werden bei Seminaren 
eingesetzt und nicht verliehen! 
Beschluss: einstimmig zugestimmt. 
 
FB-Umwelt und Wissenschaften 
Bernd berichtet, dass seine Veranstaltungen am 01. 
u. 2.September laufen. Reiner Stoodt hat das 2. 
Seminar SK Tauchen für den Naturschutz online 
gestellt. 
 
Kasse 
Herwarth berichtet, dass sich das Vermögen des 
HTSV auf ca. 51.000€ beläuft. 
Die Buchhaltungen und Unterlagen sind vorbereitet, 
sodass die Kassenprüfung stattfinden kann. 
 
FB Schulsport 
Bericht von Werner Diesendorf: 
Werner besuchte am 14.04.2018 den 
Regionalverband Eder-Diemel (RVED) am Edersee 
in Vertretung von Rolf. 
Folgende Angelegenheiten kamen dort zur Sprache 
und wurden diskutiert: 
Die Landtagsabgeordnete Claudia Ravensburg der 
CDU nimmt an den wichtigsten Sitzungen des 
Verkehrsministeriums/Kultusministeriums teil und 
vertritt dort die Interessen des Verbandes sowie der 
Region. 
Es fanden Gespräche mit Bundesverkehrsminister 
Scheuer statt, damit dem Edersee-Tourismus 
stärkeres Gewicht gegeben wird und nicht dem 
Gewerbetransport der Oberweser, der Interesse 
daran hat, den Wasserspiegel möglichst maximal auf 
1,20 m zu halten. 10 cm weniger Wasserstand in der 
Oberweser bedeutet 20 Meter höherer 
Wasserspiegel im Edersee. 
Der Edersee soll durch Änderung der 
Betriebsvorschriften der Transportwasserstraße 
Oberweser als Tourismusstraße anerkannt werden 
und ein möglicher Wasserstand festgelegt werden, 
der für beide Seiten verträglich ist. Die Verhältnisse 
sollten neu evaluiert werden. 

Am 06. Oktober startet der RVED die Aktion 
„Sauberer Edersee“. Taucher können sich ebenfalls 
daran beteiligen. Anmeldung bei Thomas Hennig. 
 
Es gibt bereits zahlreiche Anmeldungen für die im 
Fachbereich ausgeschriebenen Kurse (Sonderlizenz 
Schnuppertauchen und Einführung des Tauchens im 
Schulsport) sowie 3 Cross Over Anmeldungen von 
Sportlehrern für DTSA**. 

Vizepräsident 
Good Governance 
Am Samstag, den 05.05.2018, wurden in der 
Hauptausschuss-Sitzung des LSBH die fertigen 
Unterlagen für Good Governance im LSBH der 
breiten Sport-Öffentlichkeit vorgestellt. Es gibt noch 
eine Frist bis in den Juni hinein, innerhalb derer die 
Sport-Verbände und –Kreise Anmerkungen dazu 
einbringen können. Good Governance wird dann 
dem Sportbundtag im September 2018 zum 
Beschluss vorgelegt und ist, bei Zustimmung, damit 
beim LSBH eingeführt. Damit wurde auch das 
gesteckte Termin-Ziel für die Einführung erreicht. 
 
Beim VDST, in dessen Good Governance 
Kommission ich auch eingebunden bin, wird dieses 
Thema lange nicht so konsequent vorangetrieben. 
Zurzeit werden die Kommentare der 
Landesverbände, die bis Ende April eingereicht 
wurden, gesichtet, bewertet und eingearbeitet. Damit 
nimmt die Kommission ihre Arbeit wieder auf. 
Voraussichtlich wird die Einführung erst im Jahr 2019 
stattfinden. 
 
Für den HTSV werde ich die Unterlagen des VDST 
auf die Bedürfnisse des HTSV anpassen und sie in 
diesem Sommer dem Vorstand vorstellen. Ziel soll es 
dann sein, Good Governance im HTSV den Vereinen 
bei der MV im Oktober 2018 vorzustellen und über 
die Einführung abstimmen zu lassen. 
 
Presse 
Helen Krippner stellt sich vor und erklärt sich bereit 
den Bereich Presse bis zur nächsten 
Jahreshauptversammlung zu übernehmen. 
Beschluss: einstimmig zugestimmt. 
Mit Andreas Röder, Gersprenz Taucher, wurde ein 
Helfer gefunden, der uns mit Graphikprogram 
InDesign beim Gestalten von Flyern hilft. 
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FB-Ausbildung 
Frank berichtet, dass am 11.02.18 13 neue Trainer C 
im HTSV ausgebildet wurden. 
Die TL Theorie Vorbereitung wurde mit 10 TL* und 
10 TL** Anwärtern, sowie 3 Personen zur Fortbildung 
besucht. 
Mitte März war die Theorieprüfung in der 
Landessportschule in Frankfurt, die mit 18 
Teilnehmern aus 8 Landesverbänden besucht wurde. 
Am gleichen Sonntag fand die HTSV 
Ausbildertagung statt, der Raum der dafür gewählt 
wurde, war zwar nicht so modern, aber dafür war er 
für 50 Personen mehr als die vorherigen zugelassen. 
Es gab durchweg gutes Feedback für die Tagung. 
Die Ausbildertagung 2019 wird am 23.02.2019 in der 
Willi Brand Halle in Mülheim stattfinden.  
Dieses Mal mit Medizinteil und eventuell einem 
Abendprogram. 
Frank möchte gerne ein Luftanalysegerät zur 
Überprüfung der Luftqualität von Kompressoren der 
Vereine anschaffen. Dieses soll nach Einweisung 
auszuleihen sein. Kosten hierfür ca. 2500€ 
Die Entscheidung wird vertagt auf den 04.08.2018. 
Frank bittet eine Liste anzufertigen, wer alles zu 
unserer Homepage und der Seminarverwaltung 
Zugang hat. 
Es wird ein Unterstellplatz für das Schlauchboot, das 
der HTSV für Rettungsübungen nutzt, gesucht. Wer 
einen trockenen geschützten Platz anbieten kann, 
darf sich gerne melden. 
 
Jugend im HTSV 
Bericht von Alex PS 
Die Jugendvollversammlung des HTSV fand am 24. 
Februar statt. Bei dem Regularien Teil waren ca. 20 
Personen anwesend. Bei dem 
Nachmittagsprogramm, dem Besuch der 
Abwasserreinigungsanlage von Frankfurt am Main, 
waren leider nur sieben Teilnehmer dabei. Die 
geringe Teilnehmerzahl ist vermutlich darauf 
zurückzuführen, dass keine Fortbildungsstunden 
dafür angeboten wurde. 
 
Eine Woche später haben wir an der 
Bundesjugendarbeitstagung und -Vollversammlung 
der VDST-Jugend in Lübeck teilgenommen. Eines 
der Hauptthemen der Tagung war Kindeswohl, hier 
ist Hessen offenbar Vorreiter und es soll in 
Zusammenarbeit mit dem WLT ein Konzept für 
andere LV entwickelt werden. Von hessischer Seite 
ist hier Davina Franke aktiv. Weitere Themen waren 
Förderung des Ehrenamtes und die weitere 

Ausrichtung der VDST-Jugend für die Zukunft. Bei 
der abschließenden Vollversammlung standen 
Neuwahlen an. Der bisherige Bundesjugendwart 
Burkhard Knopp ist nicht mehr angetreten, sein 
Stellvertreter Oliver Axthelm (TC Nautilus Frankfurt) 
wurde als sein Nachfolger gewählt. Als neue 
Stellvertreterin wurde Dörte Papendiek 
(Niedersachsen) gewählt.  
 
Am 23. März begann der diesjährige 
Jugendgruppenhelfer-Lehrgang in Wetzlar. Der Kurs 
hatte ca. 10 TN und wurde am ersten 
Maiwochenende abgeschlossen. Parallel fand am 
Wochenende des 24. März die Weiterbildung 
Kindertauchen, ebenfalls in Wetzlar, statt. Hier fiel 
auf, dass viele Ausbilder dieses Seminar nutzten um 
Fortbildungsstunden zu erlangen. 
 
Aktuell wird die Jugendbergseefahrt an den 
Grundlsee vorbereitet, diese findet vom 04. bis 08. 
Juli statt. Die Fahrt ist ausgebucht (30 TN). Vor der 
Fahrt soll noch ein Seminar mit dem Thema 
"Technik-Schnuppern" stattfinden. Hier soll es 
Einblicke in weitere Bereiche abseits des 
traditionellen Sporttauchens geben, Themen sind 
beispielsweise Scooter, Sidemount, Rebreather und 
Vollgesichtsmasken. 
 
FB-Wettkampf 
Ralf Nebel berichtet: 
Die Saison 2017/2018 in Unterwasserrugby ist 
abgeschlossen. 
DUC Darmstadt beendete die Saison auf dem 4. 
Platz 1. Bundesliga Süd, verpasste nur knapp die 
Teilnahme an der deutschen Meisterschaft. 
Pulpo Wiesbaden beendete das Spiel auf dem 2. 
Platz der 2. Bundesliga Süd, hat die Möglichkeit bei 
der Relegation in die 1. Bundesliga aufzusteigen. 
Swimming Luxemburg hat die Landesliga Hessen 
gewonnen. 
Nach Nachfrage des Präsidenten des HTSV konnte 
Ralf bestätigen das es wieder einen Spartenleiter 
UW-Rugby des VDST gibt und der Spielbetrieb 
organisiert ist. 
Am 11. und 12. 8. 2018 findest der Bierpokal in 
Pfungstadt statt, gespielt wird im Mühltalbad in 
Darmstadt- Eberstadt. 
 
Präsident 
Der Gehörlosen Tauchverein „Deaf Divers Kassel“ 
hatte Aufnahmeanträge beim HTSV, VDST und 
LSBH gestellt. 
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Leider wurden die Aufnahmevoraussetzungen des 
VDST– über 50% aktive Mitglieder- nicht erfüllt. Eine 
hohe Anzahl von Mitglieder hat aber inzwischen eine 
Einzelmitgliedschaft im VDST abgeschlossen! Die 
Mitgliedschaft im LSBH wurde bereits aufgehoben.  
Aus den o.g.  Gründen kann der Verein auch kein 
Mitglied im HTSV sein. Ein entsprechendes 
Schriftstück wird vom Vorstand verfasst. 
Beschluss: Antrag auf Mitgliedschaft im HTSV 
einstimmig abgelehnt. 
 
Rolf weist auf die Neue Datenschutzverordnung hin. 
Die vorgeschlagene und vom Vorstand einstimmig 
zur Datenschutzbeauftragten ernannte Person hat 
kurzfristig ihre Zusage – nach der Vorstandssitzung -   
zurückgezogen.  
 
Ein Überblick und Handlungsempfehlungen wurden 
vom VDST unter: 
https://www.vdst.de/mediathek/downloads/datenschu
tz-eu-dsgvo.html 
zusammengefasst.  
Ebenso gibt es beim LSBH Informationen und 
Empfehlungen, die unter: 
http://www.lsbh-
vereinsberater.de/datenschutz/neues-
datenschutzrecht/ 
einzusehen sind. Zusätzlich hat der LSBH eine 
Anlaufstelle eingerichtet, die telefonisch erreichbar ist 
und in Zweifelsfällen mit Rat zur Seite steht. 
Wir bitten um Beachtung. 
 
50 Jahre HTSV Team: Elke Römer, Klaus Brock, 
Frank Ostheimer und Andreas Röder haben sich 
bereit erklärt im Team mitzuarbeiten. Weitere 
Mitglieder für ein Planungsteam werden noch 
gesucht. 
 
Termine 
50 Jahre HTSV im Februar 2021 – noch offen! 
 
Sa.: 04.08.2018 HTSV Vorstandssitzung am See in 
Schönbach 
 
Mo.: 22.10.2018 HTSV Vorstandssitzung in Saalbau 
Ronneburg 
 
So.:04.11.2018 HTSV Mitgliedsversammlung in  
LSBH-Sportschule 
 
Sa.:17.11.2018 VDST Mitgliedsversammlung in 
Potsdam 

 
Mo.:17.12.2018 Jahresabschlussvorstandssitzung 
 
 
Vorschau 2019 
 
So.:27.10.2019 HTSV Mitgliedsversammlung mit 
Neuwahlen 
 
 
Sa.:09.11.2019 VDST Mitgliedsversammlung in 
Rostock mit Neuwahlen 
 

  
 
Rolf Richter Carsten Schneider 
Präsident Protokollführung 

 
 


